

Prise de parole des forces vives du quartier – remise du projet de territoire à Mme la Maire

Samedi 6 juillet 2024

[Ces prises de paroles ont été travaillées par 5 habitant-es/acteurs associatifs du quartier de la Montagne Verte, également aidés par les autres membres de l'atelier de projet. Encore bravo et merci à eux pour tout ce travail.]

Prise de parole 1 : introduction et méthodologie (Noémie Weibel)

Bonjour Madame la Maire, bonjour à toutes et tous (au nom des représentants de la démarche du projet de territoire ici présents)

Bienvenue sur la Place d'Ostwald. Bienvenue à la Montagne-Verte.

Ce quartier possède plusieurs visages. Il est composé de micro-quartiers avec des identités distinctes, bordés de réseaux ferroviaires, viaires et fluviaux. Il est attachant, riche en diversité et en potentiels.

Cependant, ce quartier a été trop longtemps négligé par les pouvoirs publics, au profit de projets voisins ambitieux, ou victime de renoncements à l'échelle métropolitaine, le qualifiant même de « Territoire zéro projet longue durée ».

Aujourd'hui, la démarche participative de projet de territoire que nous vous présentons, est porteuse d'espoir pour l'avenir du quartier.

Je vais vous parler de la méthodologie de cet objet nouveau, et comment on a abouti habitants, associations et acteurs du quartier, avec les services de la Ville à la co-construction de ce projet.

- Tout est parti du diagnostic de territoire, qui a permis de dresser un état des lieux. Des déambulations, des questionnaires, ont été organisés pour aller à la rencontre des lieux et des habitants. L'objectif était d'avoir une expérience sensible du terrain et du territoire vécu, de mieux le connaître. C'est comme ça que le projet s'est formé, en observant les atouts et les faiblesses des espaces parcourus, en récoltant les paroles des habitants.
- Ensuite de nombreux ateliers thématiques et par secteurs ont été organisés sous l'impulsion de la direction de territoire durant plus d'une année. Ces réunions étaient ouvertes à tous. Lors de certaines réunions des élus ont été associés : Hamid Loubardi, Pierre Ozenne, Carole Zielinski, Marc Hofsess...ainsi que les agents des services de la ville : voirie, espaces verts, CTS, et des faisabilités techniques ont pu être réalisées en parallèle des idées qui émergeaient.
- On a rêvé, on s'est projeté, on n'était pas toujours d'accord, on a imaginé l'avenir.
- Durant les deux années d'élaboration on a aussi expérimenté, célébré des avancées, vécu des moments conviviaux à travers des guinguettes, un festival des possibles, des Montagne Verte en fêtes...Ca a permis des connexions nouvelles entre acteurs et habitants, de créer des liens. La journée d'aujourd'hui en est un exemple avec cette fête organisée par : l'Association culturelle et culturelle des Merveilles de la Montagne Verte, le Centre socio-culturel, le collectif Transformons la Place d'Ostwald, Troc Savoirs, Initiatives Montagne Verte...
- Le projet de territoire que nous vous remettons aujourd'hui n'est pas parfait, car forcément tous les habitants n'ont pas participé. C'est un point d'étape d'un travail participatif qui est encore à poursuivre pour à présent construire et concrétiser des projets pour la Montagne-Verte de demain.

L'enjeu était de trouver collectivement un futur désirable pour notre quartier. Le tout a été mouliné, travaillé, retranscrit et synthétisé par la direction de territoire autour de trois thématiques qui vont vous être présentées. Pour faire de la Montagne Verte :

- un quartier plus facile à vivre,
- un quartier plus vivant,
- un quartier qui rayonne.

Prise de parole 2 : Axe 1, un quartier plus facile à vivre (Thalia Salinas)

Je suis ici pour vous présenter la première partie de notre projet de territoire, intitulé :

"Mieux vivre dans le quartier".

Pourquoi ce projet ? Eh bien, il y a un point commun qui fédère tous les habitants de la Montagne Verte : la détestation de la route de Schirmeck. Cette route est un véritable cauchemar. C'est un point noir qui pose des problèmes de santé, de sécurité, et qui affecte le moral de nos résidents.

Alors, que voulons-nous ? Nous souhaitons réduire le flux de voitures et rendre les pistes cyclables continues et visibles. Nous voulons créer des chemins piétons agréables, facilitant ainsi l'accès aux commerces et aux services. La rénovation des logements le long de la route de Schirmeck et dans l'ensemble du quartier, y compris le logement social, améliorerait significativement notre cadre de vie. Et n'oublions pas non plus l'aménagement des espaces extérieurs pour y intégrer des espaces verts.

Ensuite, nous aspirons à affirmer la vocation écologique de la Montagne Verte. Situé en bordure de cours d'eau et à proximité d'espaces verts, notre quartier doit réduire la pollution et la bétonisation. Nous voulons dynamiser la Montagne Verte en encourageant de nouvelles activités économiques et artisanales, en utilisant les locaux vacants et en créant divers nouveaux espaces commerciaux.

Mais tout cela n'a de sens que si nous pensons aux générations futures. Pour cela, il est crucial de favoriser la réussite éducative de nos enfants et de nos jeunes. Nous devons renforcer les liens entre les écoles, les familles et les acteurs du quartier, et encourager l'engagement des jeunes pour leur avenir.

Il est également nécessaire de se donner les moyens d'améliorer les équipements du quotidien dans notre quartier, trop longtemps délaissé. Cela passe par la rénovation et l'agrandissement des écoles, la création d'une Maison Urbaine de Santé, et l'amélioration de l'accès aux loisirs culturels et sportifs.

En résumé, **mieux vivre dans la Montagne Verte** signifie améliorer la sécurité, la rénovation, l'éducation, les équipements, l'économie et l'écologie. C'est ainsi que nous créerons un quartier plus sûr, plus agréable et plus dynamique.

Prise de parole 3 : Axe 2, un quartier vivant (Guillaume Durousseau)

Un quartier vivant

Dans notre quartier facile à vivre, nous nous imaginons mieux vivre ensemble, dans un cadre de vie désirable, qui ressemblerait à nos yeux aux avantages d'un village dans la ville.

Nous imaginons un village qui s'organise autour d'une rue de Schirmeck qui nous réunit, et non plus autour d'une route de Schirmeck qui nous sépare. Devenir donc un village-rue et non plus rester un village-route.

Ce quartier-village doit être vivant, et non pas rester, devenir, un quartier dortoir. Au-delà de dormir, on a besoin de pouvoir acheter, consommer, s'amuser, se promener, se rencontrer à la Montagne verte. Il est clair pour nous qu'il faut pour cela renforcer les différents cœurs du village, avec de gros pôles de centralité.

Il s'agit de transformer la place d'Ostwald qui nous accueille aujourd'hui, pour en faire une place sans voitures illégalement stationnées, avec un beau marché abrité, des équipements publics, des bancs et des tables, des jeux ;

il s'agit d'offrir une entrée de quartier aux Foulons côté Laiterie car il y a des immeubles appartenant à la Ville en très mauvais état et donnant sur le parc Imbs où il y a beaucoup de places.

Il s'agit enfin du côté de Lingolsheim et des Tanneries de renforcer la gare du Roethig en y mettant un pôle multimodal, avec massivement des trains très cadencés, quasiment des tram-train, un parking pour voitures, des aménagements urbains, comme une clé pour déverrouiller et apaiser la rue de Schirmeck et offrir des services nouveaux aux habitants.

Mais dans notre village-archipel, caractérisé par plusieurs sous-secteurs, il y aurait aussi plein d'autres lieux plus petits qui mailleront le quartier, où nous voyons demain des lieux de loisirs ; des parcs de jeux, des espaces arborées, des espaces à donner aux associations : par exemple à Molkenbronn, Muhroff, Westoffen, Friedolsheim, où des commerces qui seraient fortement à diversifier et à dynamiser, par exemple le long de la rue de Schirmeck ou vers les Foulons.

Tous ces endroits de grandes et de petites centralités, qui nous offriront des services, doivent pour nous être reliés par des cheminements piétons, cyclistes ou de transports en commun, afin de vivre à l'échelle d'un quartier village, où l'on peut arriver à flâner, se balader, passer d'un point à un autre facilement, sans prendre la voiture, sans avoir peur pour les enfants, les personnes âgées, les personnes fragiles.

Nous espérons en agissant sur notre cadre de vie également créer des liens, ; réduire ce qui sépare, ce qui divise, les conditions de vie, les barrières physiques, les différences de mode de vie, d'âge, de sexe etc. Nous voyons ainsi notre quartier vivant, et ses habitants et usagers se ressentir de la Montagne verte, nous voyons à travers cette meilleure qualité de vie émerger une identité Montagne Verte.

Prise de parole 4 : Axe 3, un quartier qui rayonne (Charly Aman)

Comment en faire : Un quartier qui rayonne ?

Même sans connaître le quartier en détails, vous avez sans doute déjà longé l'III, le **Muhlbach** ou la **Bruche** et son canal, et pu profiter en pleine ville de cet îlot de verdure, ombragé et paisible. La MTV pour beaucoup c'est ça, de nombreuses pistes cyclables et chemins au bord de l'eau à parcourir en famille, le dimanche.

Mais comment faire pour que la MTV ne soit pas qu'un territoire de passage, mais également un endroit où on s'arrête et où on vit ?

1. Existant : Nous pourrions commencer par VALORISER ce qui existe et en fait son charme et sa force :

Son patrimoine NATUREL bien-sûr, mais aussi son DYNAMISME et son PATRIMOINE HISTORIQUE
Car ça se bouge à la MTV, notamment avec :

- un Engagement citoyen fort, qu'on peut voir avec ce projet, mais aussi les lauréats des budgets participatifs, avec les acteurs de l'éducation populaire, et les nombreux acteurs associatifs du quartier
 - Mais aussi avec l'ESS, et la présence d'acteurs fort comme Emmaüs et des Jardins de la MTV
- Commençons par valoriser ces acteurs connus, et leurs projets.

2. A créer : Puis aller au-delà car nous aimerions créer ou accompagner des équipements phares qui rassemblent.

Car le quartier manque d'équipements, et encore plus d'équipements reconnaissables pouvant accueillir et attirer du grand public ; ce qui contribuerait à améliorer l'image du quartier, pour ses habitants et pour les Strasbourgeois.

On rêve d'un lieu comme d'une grande salle des fêtes, ou avoir une guinguette sur les berges pour organiser des événements culturels, sportifs ou festifs, ou l'on se retrouve tous ensemble peu importe l'âge et de quelle partie du quartier on vient.

On aimerait aussi mettre en avant et soutenir les lieux existants, par exemple en dynamisant l'offre du foyer Saint Arbogast et en faisant connaître ce patrimoine historique souvent méconnu, ou faire de la Maison du Mouvement un équipement phare et créer un lieu de pratiques artistiques amateur à l'échelle de la ville, pouvant ainsi accueillir encore plus d'activités culturelles et de loisirs dans le quartier.

Et bien entendu nous souhaitons continuer à valoriser et améliorer les espaces naturels et leur accès. En développant la continuité des chemins, pistes cyclables et berges. Et ainsi créer de nouveaux axes de promenades pouvant mettre en avant les activités et équipements futur du quartier, que l'on vienne à la Montagne Verte pour sa verdure et qu'on y reste pour ce qui s'y passe.

Prise de parole 5 : Conclusion (Katia Frank)

Pour finir, je dirais que ce projet de territoire est un projet ambitieux qui demande des réponses ambitieuses

Mais nous y croyons...

C'était une belle et bonne coopération avec la DT et les services de la ville et nous les en remercions.

Ce projet s'est profilé il y a + de 8 ans déjà par le **recueil** des dires et vécus des habitants.

Il représente un énorme travail, en heures, réunions et rencontres, et a demandé un grand **investissement** de chacun d'entre nous.

Notre **implication à tous** a permis de dépasser les difficultés rencontrées et notre **persévérance** a relancé la dynamique de groupe au fur et à mesure.

Voici donc, Mme la Maire, Ce Projet de Territoire : Je vous le remets en mains propres de la part de tous les participants

Nous comptons sur votre **soutien** et celui des autres élus pour sa **réalisation**,

Nous espérons une **délibération** au prochain Conseil Municipal avant la fin de l'année
Ainsi que le développement de plusieurs points avant la fin de votre mandat.

Si parmi vous d'autres personnes aimeraient se joindre à nous, vous pouvez retrouver tout notre parcours sur le site de la ville *participer.strasbourg.eu* ou aller à la DT au 100 rte des romains ; Vous pouvez également laisser vos coordonnées au stand sur votre gauche afin d'être invité aux prochaines réunions

Car nous ne sommes qu'à la fin de la 1ère étape de préparation et vos idées nous aideront à améliorer les différents points du projet de territoire au fur et à mesure de leur développement.

Merci à tous